
“敬爱的樊庆斌校长爸爸：我是吾斯曼江，在新中
国成立72周年之际，让我们共祝祖国更美好。我谨代
表从郓城宋江武校走出来的14名新疆孤儿，向您致以
崇高的敬意和感谢！”

这是2021年身在新疆的吾斯曼江写给我的一封信。
当我读完这封信时，思绪万千，眼角开始湿润起来——

2000年8月，我随全国政协委员考察团到新疆调
研时，看到一些正值上学年龄的孩子在戈壁滩上一边
放羊一边用树枝在地上写字。眼见此，我的心情十分沉
重，心想，宋江武校有了一定规模，也积累了办学经验，
何不每年免费接纳一些少数民族孤儿来山东读书？经
过紧张准备，在山东省政协和喀什市政协的帮助下，
2001年农历正月初五，我从新疆接来了艾热夏提、吾
斯曼江、买尔坦等5名孤儿。

为了尽快让这些孩子融入新生活，我组织学校成
立爱心小组，教他们学习汉语，并增设专门食堂。文化
课，老师们一点点地教；武术课，教练们反复纠正每一
个动作。

每到春节、中秋节，我都会把这些孩子接到家里，
给他们包水饺、做手抓饭……2004年春节，艾热夏提
同学生病，在医院住了一个多月，老师和学生轮流陪
护。正是这些无微不至的关心照顾，孩子们从内心感受
到这里就是家。

我不仅要给孩子们家的温暖，更重要的是要把他
们培养成才。

2008年北京奥运会，宋江武校500名学生参加了
开幕式《地球奔跑》《人体鸟巢》表演。演出的孩子中就
包括吾斯曼江、伊布拉音和努尔东等。努尔东说：“做梦
也没想到能在奥运会上表演节目，家乡的亲人和小伙
伴们打来电话说‘真是太羡慕你们了’。”

这些年，先后有14名新疆孤儿来到宋江武校接受

免费教育。孩子们学习十分刻苦，陆续升入大学。吾斯
曼江大学毕业后回到新疆，成了一名光荣的人民警察。

看着这些孩子都已成才，我感到高兴的同时，又回
想到30多年前，那一段充满辛酸的创业之路。

1983年，我和同门刘国庆商量要办一所武校。当
时就遭到冷嘲热讽，“就你们两个农民还想办武校？”为
了筹集资金，在师爷黄广勋带领下，我们三人骑着自行
车到山东、河北、江苏、安徽等地借钱。饿了，啃口凉馍；
渴了，喝口凉水；困了，就随便找个地儿打个盹。拉砖
时，为了省钱，连5毛钱一副的手套都不舍得买，装砖
卸砖把双手磨得出血……就这样靠着一双布满老茧的
手，建起了一座三层教学楼，当年招生300人。

如今，学校已发展为在校生4000余人，培养出一
大批世界、亚洲和全国的武术冠军，荣获国内外重大比
赛奖牌2600余枚。1994年央视春晚，武校表演的武术
舞蹈节目《狗娃闹春》一炮走红，之后相继参加国际和
国家级演出百余次。

2022年 2月4日，宋江武校学生在北京冬奥会开
幕式上表演的节目《立春》又一次惊艳世界。宋江武校
成为既参加北京夏季奥运会又参加冬季奥运会开幕式
演出的“双奥”学校。在本届冬奥会上，由武校跨项选送
的滑雪运动员李方慧夺得第五名的优异成绩，刷新了
山东选手在冬奥会上该项目的最好成绩。

20年来，我一直有一个梦想——武术申奥。在全
国两会期间，我每年都会提交提案，希望中国武术早日
成为奥运项目，推动中国武术文化走向世界舞台。

在给吾斯曼江的回信中我写道：一代人有一代人
的青春，一代人有一代人的奋斗。青春不止，奋斗不息。
孩子们，奋斗的青春是最美丽的！愿你们不负青春，用
拼搏与汗水，奋力书写绚丽的人生华章！

（作者系全国政协委员，山东郓城宋江武校校长）

心中的“武”动青春
樊庆斌

我是草原的女儿，锡林郭勒的苍
天厚土养育了我，世代传承的草原文
化哺育了我，乌兰牧骑精神始终召唤
着我。

我从小是听着乌兰牧骑的故事、
看着乌兰牧骑的表演长大的。“乌兰
牧骑”是蒙古语“红色嫩芽”的意
思，后来被称为“红色文艺轻骑
兵”。1957年 6月，第一支乌兰牧骑
就诞生在美丽的苏尼特右旗草原上。
成立之初只有 9 名队员、4 件乐器、
两辆勒勒车。蓝天就是幕布，草原就
是舞台。

小时候，最受大家欢迎的就是乌
兰牧骑的下乡演出了。我和姐姐常常
跟着爸妈，坐着马车去看乌兰牧骑的
整场演出。在家乡上学的暑假寒假，
还经常去乌兰牧骑院子里，跟他们接
触、看他们排练，也跟着一起练过
功。就在那时，我萌生了当一名乌兰
牧骑队员的想法。

2005年，我如愿考进苏尼特右旗
乌兰牧骑，真正成为一名草原上的文
艺轻骑兵，实现了儿时的梦想。

虽然我是舞蹈演员出身，但慢慢
对创编产生了极大兴趣。从2010年
开始，我多次去蒙古国学习传统舞蹈
贝勒格，想在贝勒格和现代蒙古舞的
结合上下一番功夫。终于，在2013
年，队里扶持我创作了第一个作品
——男女群舞《塔牧沁牧》。此后几
年里，女群舞《祈》、女群舞《牧羊
姑娘》、独舞《梦中的额吉》等舞蹈
相继编创出来，在表演中获得了观众
的认可，并多次获奖。

2018年，我一直计划着创作一
个新作品。我邀请北京东方演艺集团
的斯日吉德玛一起工作。我们两次沉
下去采风，在采风搜集素材的基础
上，创作了三人舞 《苏尼特·布斯
贵》（“布斯贵”是妇女之意）。

很多人只看到台上的我们，真正
让我难忘的是台下的采风。我们先后走访的达·查干、呼
日勒巴特尔、尧·额尔德尼陶格特胡、钢宝鲁道四位老
师，就各自的研究领域和专长，细致讲解了关于苏尼特历
史、探马赤传说、岩画、民歌、民俗等方面的丰富内容；
拜访的民间艺人呼其图、奇达日巴拉以及乌兰牧骑副队长
赛西雅拉图等老师，耐心地为我们讲解蒙古族宫廷音乐阿
斯尔及苏尼特民歌；我们还走进牧户，向牧民乌云斯琴求
教，老人从衣柜里翻出当年母亲留给她的苏尼特传统服
饰，让我们在耳目一新中为之动容，坚定了把传统服饰元
素提炼运用到舞台作品中的设想。

表现苏尼特草原生活，不能忽略游牧文化最重要符号
之一的骆驼。我们拜访了牧驼人莫尔根家，体验了赶骆
驼、骑骆驼、挤驼奶、搓捻驼毛绳等生产生活技艺。于是
有了这张我在采风过程中穿着苏尼特传统服饰体验赶骆驼
的照片。

苏尼特妇女们搓捻驼毛绳的劳动过程，也为我们创作
舞蹈《苏尼特·布斯贵》带来启发，我们在这一舞蹈中以
苏尼特独有的文化符号，表现了苏尼特妇女用勤劳的双手
编织美好生活和建设家园、守护家园的生活场景。

曾有人问我，你们为了创作一部几分钟的舞蹈节目用
得着花费那么多精力下基层去采风吗？我认真地回答：我
们处在一个智能时代，却越来越离开了人民的生活，要想
创作接地气、传得开、留得下的文艺作品，前提就是融入
原生态的生活。

我想，每一个为梦想奋斗的人永远是青春的——因为
这些人心中永远感恩，永远积极向上。我很感激这个时
代，让我能成为一名乌兰牧骑演员。作为文艺工作者，我
们只有身体力行，投入到火热的生产生活当中，才有可能
创作出散发着泥土芳香、能走入观众心田的上乘作品。我
不会满足于过去的成绩，我会把目标再次定高、目光再次
放远，追随新时代，去燃烧我的青春，以更多更好的作品
回报党和人民。

（作者系全国政协委员，内蒙古锡林郭勒盟苏尼特右
旗乌兰牧骑队员）
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我的青春时代，征战了四届奥运
会，记录赛场上精彩瞬间的照片是我拼
搏赛场、为国争光的见证。其中，最难
忘的一张照片是我在22岁时，作为奥
运新人，参加雅典奥运会比赛时媒体记
者拍摄的。

当时，射击女子气步枪10米决赛在
雅典马可波罗射击馆举行，我最终以总
成绩502环夺得金牌。这是中国奥运健
儿在雅典奥运会上获得的第一枚金牌，
也是本届奥运会产生的首金，我的成绩
同时还创造了新的奥运会纪录。夺冠之
后我回眸一笑，被记录了下来，成了雅典
奥运会中国代表团的经典镜头之一。

决赛时，我打完最后一枪，当时并不

确定自己是不是冠军，就自然地一回头，
从教练和观众的表情中，我知道我是冠
军了，然后就开心地笑了一下。大家看我
表情很轻松，其实我内心很复杂。

当时我刚22岁，在备战各类比赛包
括奥运会的训练中，对自己要求比较高，
训练比较苦。教练对我要求也很高，训练
任务和目标达不到就不允许收枪和吃
饭。很多次，我在训练场上哭泣；很多次，
为了完成训练任务，别人去吃饭甚至已
经吃完饭了，我才背着枪走出训练场。

雅典奥运会是我第一次参加如此高
规格、大规模的比赛，决赛在我和俄罗斯
名将加尔金娜之间展开。打到最后时，因
为加尔金娜出现失误，现场观众略有骚

动，当时我就告诉自己：必须要镇定，必须
要沉稳。

最后一枪打出，我听到大家的欢呼声，
那一刻，我知道我做到了！第一次站上奥运
领奖台，国歌响起、国旗升起的那一刻，更
能体会到为国争光的自豪感！

奋斗的青春最美丽。作为一名射击运
动员，每天都在做同一个动作，日复一
日，年复一年。在外人看来，日常训练和
生活挺枯燥，但这是一个战胜自我、充实
自己的过程。

2016年，我退役后成了国家射击队女
子步枪教练，那年我34岁。回望青春时代，
因为训练规定，很多女孩子吃喝玩乐的体
验，我都没有，甚至逛街对我来说都是一种

奢望，更别提旅游、唱歌、吃小吃了。退役之
后，我才第一次吃到冷面。

虽然我失去了很多青春时代应有的经
历和体验，但能代表祖国去参赛、去争得荣
誉，我得到了更多。很多人曾问过我，如果
再选择一次，还会选择成为一名运动员吗？
我的答案是肯定的。

当教练对于奥运冠军和优秀运动员来
说是一个很大挑战。在熟悉的专业领域里
去挑战更高层次的目标，其实最难，但我选
择迎接挑战。我经常把训练比赛的经验和
大家分享，更多的是鼓励队员们要刻苦训
练，在赛场上把技术状态发挥到最好。其
中，我带了3年多的“00后”小将张常鸿，在
东京奥运男子 50 米步枪三姿比赛中，以
466环拿下金牌，同时打破世界纪录。

寄望青年一代，我想说，年轻的时候就
要去奋斗，然后才能成长。奋斗者，最美丽！
奋斗的青春，最是无悔！

（作者系北京市政协委员，国家体育总
局射击射箭运动管理中心国家射击队步枪
班主教练）

用汗水成就青春高光
杜丽

我的青春与大气“纠缠”不断，而这段渊源，还得从北
京的沙尘暴谈起。

20多年前，北京沙尘暴较为严重，我就想：空气里除氧气
外，还有哪些神秘的存在影响着人类和地球的生存和发展？
这些在脑海里打转的问号，让我对大气化学产生了兴趣。

2001年，我师从庄国顺教授，在北京师范大学大气
环境研究中心开始5年的大气化学研究硕博连读，在国
内较早开始从事大气中化学成分（气溶胶颗粒物、污染气
体、温室气体）监测研究。

当时，整个实验室只有一台导师从美国带回的九级
分层采样器，就是在这样艰苦条件下，包括我们课题组在
内的国内少数几个研究组已经未雨绸缪地开展大气污染
监测基础研究。

博士毕业后，我加入中国气象局，在国家卫星气象中
心卫星气象研究所着手开展卫星遥感探测大气成分的研
究工作。

2008年，我国成功发射第一颗风云三号气象卫星，
在国内首次实现了对全球大气气溶胶颗粒物和大气臭氧
含量的监测，并且对北京奥运会期间的空气质量进行监
测服务，因此被科研人员称之为“奥运星”。

2010年后，中国气象局先后发射风云三号B星、C
星和D星，进一步优化卫星对气溶胶和臭氧的探测仪
器精度。我还清晰记得，2013年1月，我国中东部出现
雾霾围城现象，政府和百姓十分关注大气污染情况，我
们研究团队“站”了出来，成功实现对雾霾分布面积、污
染程度的定量监测。我们拿出第一张卫星雾霾监测图
时的激动心情，至今记忆犹新。

2016年，我国第一颗碳卫星成功发射，作为中国碳

卫星应用的首席科学家助理，我带领团队建设了国内第
一个卫星大气二氧化碳地面验证观测网，实现了自主卫
星对全球大气二氧化碳的高精度定量探测。

2018年4月在高分五号发射前夕，我到太原卫星发
射中心参加卫星发射加注前的评审会，面对10年攻关成
果即将上天，我现场即兴留诗一首：“十年磨砺挥手间，气
象万千志蓝天，攻坚克难凌云志，高五天眼拨云烟。”

与大气“打交道”的20余年，也是我“固执”追逐梦
想的一段旅程。刚工作时，大气环境研究是冷门领域，
迷茫时，一位年长的同事对我说：“年轻人要能坐得住
冷板凳、耐得住寂寞，等若干年后付出的心血实现的瞬
间，你会觉得所有苦难都是值得的，那种成就感是任何
东西都没办法交换的。”

2018年，成为十三届全国政协委员后，我开始紧密
结合国家生态文明建设主战场和“双碳”重大战略，密切
关注生态环境保护和碳达峰碳中和政策实施，为国家开
展生态文明建设和应对气候变化工作建言献策。

5年履职过程中，我积极参加全国政协组织的关于
生态环境、碳达峰碳中和等相关主题调研活动，深入一线
了解生态环境变化、大气污染治理以及碳排放及相关社
会经济等领域存在的问题，提交的14件高质量提案全部
获得立案，并且得到有关部门的积极回函办理。我欣喜地
看到各项提议真正落地参与到了国家治理，也见证了全
过程人民民主最生动的实践。

追风、听雨、减污降碳保民生；建言、资政、履职尽
责护家国。热爱可抵岁月漫长，希望出走半生，归来仍
是少年！

（作者系全国政协委员，国家卫星气象中心副主任）

热爱可抵岁月漫长
张兴赢
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■■ 编者按编者按：：

青年是标志时代的最灵敏的晴雨表，时代的责任赋予青年，时代的光荣属于青年。作为各行各业的代表人士，政协委员在各自的青春岁月里艰苦奋斗，将
青春记忆融入了时代记忆之中。为此，人民政协报推出《照片里的青春》专题报道，采访政协委员或约请政协委员以撰文方式，回忆峥嵘岁月，重温奋斗故事，激
励新时代的中国青年人，用青春的能动力和创造力激荡起民族复兴的澎湃春潮，用青春的智慧和汗水打拼出一个更加美好的中国！

本期专栏中，与大气“纠缠”20余年的张兴赢分享了追风、听雨、减污降碳，10年磨砺志在蓝天的坚守与热爱；“校长爸爸”樊庆斌讲述了自立自强、不懈追
梦，用武术给孩子们插上腾飞翅膀的执着与温情；“草原的女儿”哈斯塔娜呈现了身体力行、走入群众，为舞蹈节目倾力创作的匠人匠心；奥运冠军杜丽回忆了
坚持奋斗、刻苦训练，在奥运赛场上为国争光的难忘与自豪。让我们一起走进他们的青春，读一读他们的青春故事。

20032003 年年 44 月月 2020 日日，，张兴赢在南海张兴赢在南海
开展海洋大气颗粒物采样开展海洋大气颗粒物采样。。

20182018 年年 44 月月 2020 日日，，张兴赢在太原张兴赢在太原
卫星发射基地与高分五号卫星合影卫星发射基地与高分五号卫星合影。。

20062006 年年 ，， 樊 庆 斌 身 处 孩 子 们 当樊 庆 斌 身 处 孩 子 们 当
中中，，给新疆孤儿庆祝生日给新疆孤儿庆祝生日。。

参加参加 20222022 年北京冬奥会开幕式表年北京冬奥会开幕式表
演的宋江武校师生于现场合影演的宋江武校师生于现场合影。。

哈斯塔娜穿着苏尼特传统服饰体验哈斯塔娜穿着苏尼特传统服饰体验
赶骆驼赶骆驼。。

哈斯塔娜创作的三人舞哈斯塔娜创作的三人舞《《苏尼特苏尼特··
布斯贵布斯贵》。》。

张常鸿在东京奥运男子张常鸿在东京奥运男子 5050 米步枪米步枪
三姿比赛中三姿比赛中，，以以466466环夺得金牌环夺得金牌。。图为图为
张常鸿和教练杜丽合影张常鸿和教练杜丽合影。。

雅典奥运会上雅典奥运会上，，杜丽杜丽 （（右右）） 以以 502502
环的成绩夺得女子气步枪环的成绩夺得女子气步枪1010米冠军米冠军。。


